

論文内容の要旨

Petrological study on magmatic process in felsic magma eruption
-Especially on magma ascent deduced from degassing, vesiculation,
and crystallization in the ejecta-

(珪長質マグマ噴火のマグマ過程の岩石学的研究
-特に脱ガス、発泡、結晶作用からみたマグマ上昇過程について-)

鈴木 由希

榛名火山二ツ岳では6世紀中頃に、プリニアン、火碎流、溶岩ドーム形成と推移した、珪長質マグマ噴出を主とする噴火が起きた。噴火初期の軽石の灰色部・溶岩ドームは、苦鉄質、珪長質マグマの混合産物である。珪長質端成分は、時期によらず均一で、噴火中期に混合なしに噴出している。一方苦鉄質端成分は初期には無斑晶質、終期には斑晶質と違がある。斑晶組成・組織によって、無斑晶マグマが斑晶質マグマのメルト相当組成と推定される。また噴火初期に噴出する珪長質マグマは、噴出前に苦鉄質マグマによる加熱、減圧を受けた。

珪長質マグマは高斑晶量、高粘性であり、それ自身では噴出できなかつたと考えられる。珪長質マグマに対し、噴火初期の加熱珪長質マグマ、混合マグマは、相対的に低粘性である。そこで、噴火推移、珪長質マグマの性質を考慮すると、苦鉄質マグマの珪長質マグマだまりへの注入は、珪長質マグマの粘性を混合もしくは加熱によって低下させ移動を容易にし、結果として噴火を引き起こしたものと推定される。また低粘性マグマによる火口開栓後、火道内の減圧によって、珪長質マグマの噴出も可能になったと考えられる。

無斑晶質苦鉄質マグマは、珪長質マグマと比重が同程度にも関わらず、先に噴出し終わっている。この噴出順序を可能とするプロセスとして、注入により珪長質マグマが加熱され対流が生じ、viscous coupling によって苦鉄質マグマが上方に引き上げられる過程が挙げられる。混合マグマとして噴出した苦鉄質マグマの時間変化は、ある苦鉄質マグマが珪長質マグマだまりへと移動する過程で、斑晶が分離され、マグマ上部のメルト部分が先に注入したこと反映しているであろう。

二ツ岳噴出物によって、マグマだまりからのマグマ上昇プロセスの、噴火を通じた変化も検討された。噴出物石基の発泡度、結晶組織、揮発性成分含有量の多様性は、噴火を通じた上昇過程の多様性を反映する。その一つは経路差であり、噴火初期 (Fall lower) にはマグマだまり (3–4 kbar) から 1–2 kbar まで上昇後、いったん停滞するのに対し、以降は火口まで直接上昇する違いがある。

石基のマイクロライトは斑晶に比べ数密度が高く、噴火に伴うマグマだまりからの上昇過程での、急激な物理条件変化で晶出したと推定される。石基ガラスの含水量から、急冷まで水の離溶が結晶作用に十分なりキダス変化を引き起こしたとみなせるため、マイクロライトはマグマ上昇に伴い晶出したといえる。十分な過冷却生成にも関わらず、マイクロライトを欠く噴出物もある。これは上昇過程で、過冷却の生成後、晶出までに必要とされる時間が経過する前に、マグマが急冷されたことを示す。過冷却生成から急冷までの時間は、マグマ上昇速度の増加と共に減少する。そこでマイクロライトを欠く噴出物を形成したマグマ上昇は、相対的に高速であったと推定される。この考えは水の離溶の点でも、石基ガラス含水量がマイクロライトを欠く噴出物で相対的に高く、低圧への平衡度の低さが推定されることと調和的である。マイクロライトを有する噴出物の比率は噴火進行と共に増加し、マグマ上昇速度は全体として次第に低下したと考えられる。これはマグマだまりの過剰圧は一定であったならば、火道径の減少を示す。

マグマ上昇に伴う結晶作用では、上昇速度と共に核形成速度が増大することが推定される。これは、上昇速度增加と共に時間あたりの水の離溶、すなわちリキダス変化が大きくなること、さらに過冷却度が大きい程、核形成速度が大きくなることを反映している。以上の性質を二ツ岳に適用すると、プリニアン、火碎流噴火相には、顕著なマグマ上昇速度差がないことが推定される。

Fall lower マグマ（噴火初期）では、1–2 kbar までの減圧は斑晶のオーバーグロースに残されたのに対し、それ以降の減圧は結晶作用として残されていない。このマグマの 1–2 kbar

から火口までの減圧時と、他のマグマの火口まで減圧時に起きたリキダス変化には、ほとんど相違がない。そこで、これら上昇で形成された組織の比較で、これら上昇過程の速度差が議論できる。Fall lower マグマでマイクロライトを欠くことは、その 1-2kbar から火口までの上昇が、他の時期のマイクロライトを有する噴出物を生成した上昇に比べ速かったことを示す。なお Fall lower マグマの 1-2kbar での停滞は、噴火準備段階での火道の形成を反映し、その後の高速上昇は火口の開栓を反映している可能性がある。

初期含水量を考慮した発泡計算によって、Fall lower 噴出物とマイクロライトを有する噴出物では、上昇過程での脱ガス（気泡の分離）があったことが示された。このことは上昇速度が低い程脱ガスが促進されるという、既存の研究の提案と調和的である。なお Fall lower マグマでの脱ガスは、1-2kbar までの上昇で促進されたと推測される。

有珠山 2000 年噴火、3 月 31 日のマグマ水蒸気爆発産物を対象とし、マグマ上昇過程並びに、それに伴う結晶作用、脱ガス、気泡核形成の段階を明らかにした。本質物質（軽石、火山灰中のマイクロバミス）の岩石学的検討に基づき、噴火に関わったマグマの化学組成は均質であったといえる。メルトの含水量は、斑晶包有物の含水量と相平衡関係から、マグマだまりからの上昇直前に、約 5 wt. % であったと見積もられる。すなわち上昇過程では、2kbar 深で水に飽和したものと考えられる。

本質岩片には、発泡度多様性がある。多様性の原因の一つは、上昇するマグマに水冷の有無があったことである。マイクロバミスは細粒で水冷の特徴が顕著である。これに対しサイズが大きい軽石は、上昇するマグマが水冷されずに発泡し続けたため、高い発泡度を獲得したものと考えられる。一方、マイクロバミスの中での多様性は、石基ガラスの含水量が、発泡度上昇と共に減少する特徴から、水の離溶の程度差によるといえる。離溶の程度が多様となる過程として、水冷深度の多様性、マグマ内での離溶の不均一さ、マグマ上昇速度の変化によるマグマの低圧への平衡度の変化、などが挙げられる。なお石基ガラスの含水量は 0.3kbar 以下の水の溶解量に相当する。この圧力は、噴火に関与した可能性の高い帶水層での圧力に比べ高い。

石基のマイクロライトは斑晶よりも数密度が高く、噴火に伴うマグマだまりからの上昇過程でのような、急激な物理条件変化で晶出したといえる。マイクロライト組成は本質物質によらず均一であることから、その晶出は、岩片によらず類似した条件下で起きると共に、また水冷による冷却とも無関係であったものといえる。石基ガラスの含水量から、急冷、水冷までに、結晶作用に十分なリキダス変化が起きたとみなせ、マイクロライトは減

圧に伴い晶出したといえる。発泡度の多様なマイクロパミスのそれぞれは、水の離溶に伴い帶水層近傍で起きた現象の、様々な段階を記録しているといえる。結晶作用については、これらマイクロパミスに組織差が認められないので、帶水層深度に達する前に完了していたものと推定される。

同様に発泡の進行についても検討された。気泡サイズ分布による定量的比較によって、上昇過程での2度の気泡核形成の可能性が示された。また2度目の気泡核形成で生成した気泡の成長度の相違によって、マイクロパミスの発泡度多様性が生じたことが示された。

一般に気泡核形成は、メルト中の水の過飽和で引き起こされる。マグマ上昇過程での過飽和は、減圧速度、メルトの粘性、気泡数密度などの条件でコントロールされる。1度目の核形成は、マグマが初めて水に飽和した2kbarで起きた。これに対し2度目の核形成は、マグマが西山地下を通過した後と推定される。それは西山地下までの移動では、減圧に対し水の離溶が平衡であったことが、観測から推定される移動のタイムスケールと、減圧実験結果から判断されるためである。このように複数の要素によって離溶の平衡度は決定されるものの、上昇速度の増加により、容易に非平衡な離溶が引き起こされる。噴火前の状況を考慮すると、気泡核形成をもたらしたマグマ上昇の加速は、火口の開栓に伴う、マグマ頂部の減圧に伴って引き起こされたと推定される。このように2000年マグマの上昇過程は、速度の点で、西山地下1-2km深まで（減圧過程-I）と、それ以降（減圧過程-II）に2分される。また発泡計算の結果、気泡分離が減圧過程-Iで起きたことが推定される。減圧過程-Iでの比較的低速なマグマ上昇が、気泡分離の効率を高めたと推測される。

2噴火から、噴火最初期のマグマの上昇は、途中で停滞があつたり（二ツ岳）、上昇の初期で低速な（有珠）、特徴が見い出された。これら特徴は、マグマだまりから初めに移動し始めるマグマの上昇が、火道の形成と共に進んだり、既存の火道を使用する場合にも充填する物質を排除しながら進行することを、反映しているといえる。